

Encuentros nacionales hacia el PABA+40

Nota conceptual

Entre el 20 y el 22 de marzo de 2019 se realizará en Buenos Aires la Segunda Conferencia de Alto Nivel de Naciones Unidas sobre Cooperación Sur-Sur, conocida como PABA+40.

El evento se organiza a los cuarenta años de la Conferencia de Naciones Unidas sobre Cooperación Técnica entre los Países en Desarrollo (CTPD) realizada en Buenos Aires en 1978, de la que surgió el Plan de Acción de Buenos Aires para Promover y Realizar la CTPD, conocido como PABA¹. Esta conferencia se realizó en un contexto de búsqueda de fortalecimiento de la cooperación entre países del sur y de una participación más equitativa en la gobernanza global.

La CTPD fue definida por el PABA como un instrumento capaz de impulsar el intercambio de experiencias exitosas entre países que comparten realidades históricas próximas y desafíos similares. El PABA fue un documento práctico, que estableció 9 objetivos y 38 recomendaciones concretas para impulsar dicha cooperación.

Cuarenta años después nos encontramos frente a otro contexto internacional, multipolar y con más protagonismo de los países en desarrollo. También el sistema internacional de cooperación para el desarrollo se ha modificado y hay una mayor diversidad de modalidades, instrumentos y actores involucrados. En este tiempo, la cooperación sur-sur (CSS) se fortaleció y la CTPD se consolidó como una de las formas de hacer CSSyTriangular, en particular en América Latina. La cooperación triangular, más reciente, necesita todavía avanzar en su conceptualización.

El tema general de la Conferencia PABA+40 será la función de la CSS en la implementación de la Agenda 2030²: retos y oportunidades. A su vez, los subtemas definidos son:

- i) ventajas comparativas y oportunidades de la CSS;
- ii) desafíos y fortalecimiento del marco institucional de la CSS y la cooperación triangular;
- iii) intercambio de experiencias, mejores prácticas y casos exitosos;
- iv) ampliación de los medios de implementación de la Agenda 2030 en apoyo de la CSS y la cooperación triangular.

¹ Documento final de PABA en español adjunto y versión en inglés disponible en: <https://drive.google.com/file/d/0B-buqyoV0jpSMm1OVEZYU2hNTWc/view>

² La Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible, aprobada en el seno de las Naciones Unidas en 2015, aboga por fortalecer las alianzas para apoyar el logro de los Objetivos de Desarrollo Sostenible, a través del intercambio de conocimientos, capacidad técnica, tecnología y recursos financieros.

De acuerdo a lo informado por la Oficina de las Naciones Unidas para la Cooperación Sur-sur (UNOSSC por su sigla en inglés), el primer borrador del documento que será acordado en PABA+40 estará disponible entre setiembre y octubre de este año y recogerá insumos enviados por distintos actores durante este proceso preparatorio.

Uruguay ha sido recientemente graduado de la ayuda oficial al desarrollo por su nivel de renta per cápita, pero mantiene un rol dual en el escenario de la cooperación internacional. A su vez, ha fortalecido en los últimos años su estrategia de cooperación sur-sur y triangular, asumiendo los roles de oferente y receptor. También ha contribuido a la creación de posiciones y herramientas comunes en esta materia a través de la participación activa en el Programa Iberoamericano para el Fortalecimiento de la CSS (PIFCSS). Si bien hasta ahora la cooperación de Uruguay se ha centrado en la región, en el marco de la hoja de ruta al 2030 se busca fortalecer la estrategia de CSS y empezar a cooperar con países de otras regiones.

En este contexto entendemos que Uruguay tiene mucho que aportar al debate de PABA+40, a partir de la experiencia de todos los actores del Sistema Nacional de Cooperación Internacional. Es por esto que proponemos desde AUCI, en coordinación con la Cancillería, una serie de encuentros con los actores nacionales de cara a enriquecer la posición país que se llevará a la Conferencia.

- i) Primer encuentro hacia PABA+40 – 17 de agosto
 - a. Presentación del PABA: características, balance y proyección. A cargo de AUCI.
 - b. Presentación a cargo de Representantes de la Dirección de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores y Culto de Argentina.
 - c. Explicación sobre el proceso de negociación intergubernamental para la Conferencia. Emb. Gustavo Pacheco, Director General de la Dirección General de Cooperación Internacional del Ministerio de Relaciones Exteriores – Uruguay (MRREE).
 - d. Aportes desde la academia y la sociedad civil. Invitada: Cecilia Alemany.
- ii) Segundo encuentro hacia PABA+40 – octubre de 2018, a confirmar
Trabajo en modalidad de taller en torno a los ejes de la Conferencia
- iii) Presentación de los resultados de PABA+40 – abril de 2019, a confirmar
A cargo de los negociadores de Uruguay en la Conferencia (a confirmar)